
           Консультация для родителей «Маленькие манипуляторы» 

Эта тема на сегодняшний день очень актуальна. Затронуть эту тему о 

воспитании наших детей меня подвели каждодневные наблюдения как за 

детьми, так же за их родителями. Дети, которые подросли, а родители так и 

продолжают, относиться к ним как к маленьким. Дети - прекрасные 

манипуляторы, они очень быстро находят модель поведения, при которой 

родители готовы выполнять все их капризы и желания. Кто-то, начинает 

громко кричать, кто-то, устраивает истерики. Кто-то, выбирает позицию 

прилежного поведения, но при этом начинают договариваться (торговаться) 

что ему за это что-то нужно дать, или купить. Кто-то выбирает позицию 

попрошайки. Способы разные - цель одна: заставить родителей выполнить 

сиюминутное желание ребёнка. Очень в частых случаях дети добиваются 

своего, родители готовы отказать себе во всём ради своего ребёнка. И это 

вызывает уважение и восхищения. Но чувство меры  в процессе воспитания 

просто необходимы.  

Причины капризов могут быть самыми разными, но, они вызывают один и 

тот - же вопрос, что с непослушным ребёнком делать? Превратить в 

прилежность и послушание бесконечный плач и истерики – это почти 

искусство, этому научиться очень непросто, но всё-таки нужно. Когда 

ребёнок плохо слушается родителей, этому всегда можно найти причину. 

Причины кроются в особенностях детского развития. Появившийся на свет, 

младенец, торопится, как можно больше постичь и узнать: ему очень 

 интересно будет посмотреть, что получится, если вылить из тарелки 

содержимое на стол, узнать, почему утюг шипит, что лежит на кухне в 

шкафу. А мамины запреты изучения мира, делают этот процесс ещё более 

интересным, подогревают желание шкодить.  

Изначально нужно учиться говорить «нет» ребенку. Не всегда, конечно, но 

для предотвращения подобного поведения в будущем, просто необходимо. 

Ребёнок должен понимать значение этого слова, он должен понимать, что не 

все его желания исполнятся, даже с привлечением «тяжелой артиллерии»- 



крика, слёз и пр. Дети, очень часто устраивая истерику с целью получить 

какой-то подарок (игрушку, сладость, книжку, и т.п.), и становится 

абсолютно безразличным к нему, как только достигает своей цели?! Да, 

первые 5 минут его внимание ещё может быть занято этим, но потом… Это 

может перерасти в привычный процесс, почти ритуал. Родители, не желая 

слышать капризы, поддаются и покупают, иногда, ущемляя себя и свои 

интересы, ведь «это же ребёнок». 

Или ребёнок, не хочет есть приготовленную мамой пищу. Не хочет, начинает 

баловаться за столом, капризничать, отворачиваться и т.д. Что зачастую 

делают мамы? Уговаривают, кормят с ложечки (мы говорим про больших 

детей, обученных навыкам самостоятельного принятия пищи), придумывают, 

как мотивировать («съешь, я дам тебе конфетку»), готовят другую пищу, ведь 

в голове у каждой мамы сидит эволюционно заложенное желание накормить 

своё дитя. Ребёнок не хочет убирать за собой игрушки – мама делает это 

вместо него, удивляясь потом, почему ребенок растёт несамостоятельным и 

безответственным. Не реагирует на слова с первого раза – мама оправдывает 

это поведение «не слышит, заигрался и т.п.». 

Дети такими не рождаются! Это откровенные родительские упущения, 

провалы воспитания, промахи педагогики, если угодно. Дети, вырастая и 

развиваясь, определяют границы дозволенного. Если в первый же раз 

пресекать подобное поведение, то и детям будет понятно, и родители 

страдать впоследствии не будут. Ребёнок должен понимать, что Вы не идете 

у него на поводу. Что Вы серьезны и последовательны в своих словах и 

поступках. Вы - пример для ребенка! Вы - его путеводитель! 
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